

AMPLIANDO HORIZONTES

Conversando con IA

Equipo de Virtualia e IA

A continuación, presentamos la transcripción del diálogo sostenido con la IA. Inicialmente, formulamos preguntas sobre la enseñanza de Jacques Lacan y luego le pedimos que respondiera como si fuera Lacan.

Antes de iniciar la conversación, “alimentamos” a la IA con los **Escritos I** de Jacques Lacan. Durante el desarrollo de la entrevista, incorporamos material adicional, como los **Escritos II** y el **Seminario 2**.

A continuación, compartimos la transcripción generada por ChatGPT, que recrea la experiencia del diálogo.

Escritos-1-Jacques-Lacan.pdf
PDF

Dijiste: (Virtualia)

(Prompt: pregunta o consigna dada a la IA) Aunque Jacques Lacan nunca habló directamente sobre inteligencia artificial (IA), su enfoque del psicoanálisis ofrece una perspectiva interesante desde la cual podemos especular sobre cómo podría abordar el tema.

ChatGPT dijo:

ChatGPT

La obra de Jacques Lacan, tal como se observa en *Escritos I*, se centra en la naturaleza del lenguaje, el inconsciente, y las estructuras simbólicas que determinan al sujeto. Aunque Lacan no se refirió explícitamente a la inteligencia artificial (IA), su teoría puede ofrecer un marco interesante para analizarla desde una perspectiva psicoanalítica.

- 1. El sujeto y el lenguaje simbólico:** Lacan define al sujeto como un efecto del lenguaje y de su inserción en el orden simbólico. La IA, en tanto se desarrolla como un sistema lingüístico, puede interpretarse como un intento de emular el registro simbólico humano. Sin embargo, la IA carece de un inconsciente, que para Lacan es una instancia fundamental donde se ocultan los deseos y pulsiones.

2. **El “Otro” y el significado:** Lacan plantea que el lenguaje y el significado no son individuales, sino que se producen en relación con el “Otro”. En el caso de la IA, su aprendizaje y generación de lenguaje dependen de conjuntos de datos preexistentes, los cuales podrían ser vistos como representaciones de ese “Otro” simbólico. Esto invita a reflexionar sobre el lugar de la agencia y el deseo en sistemas que, por definición, carecen de subjetividad.
3. **El objeto a y el deseo:** La IA puede vincularse con el concepto de “objeto a”, el objeto causa del deseo. Si bien no puede experimentar deseo, sí puede desempeñar un rol en la configuración del deseo humano, especialmente al mediar en procesos como la comunicación o la creatividad.
4. **La repetición y el automatismo:** En su análisis del automatismo de repetición, Lacan subraya cómo los significantes se repiten en el inconsciente. En la IA, este principio puede reflejarse en los modelos de aprendizaje que replican patrones. No obstante, falta la dimensión subjetiva y la producción de sentido más allá de lo programado.

Una exploración lacaniana de la IA nos permite considerar no solo las capacidades técnicas, sino también las implicaciones culturales y filosóficas de crear sistemas que reproducen aspectos del lenguaje y el pensamiento humanos, pero carecen de subjetividad y deseo.

40

Dijiste: (Virtualia)

¿Cuál es la temática más cercana que trabaja Lacan, que podría acercarse a la IA?

ChatGPT dijo:

ChatGPT

La temática más cercana en el trabajo de Lacan que podría relacionarse con la inteligencia artificial (IA) es su enfoque sobre **el lenguaje, el inconsciente estructurado como un lenguaje, y el papel del significante**. Estos conceptos ofrecen puntos de entrada para pensar en la IA desde una perspectiva psicoanalítica. Algunos puntos clave son:

1. El lenguaje como estructura determinante

Lacan afirma que *“el inconsciente está estructurado como un lenguaje”*. Este principio subraya que el lenguaje organiza nuestra percepción del mundo y la manera en que nos relacionamos con el “Otro”. Los sistemas de IA, particularmente aquellos basados en modelos de lenguaje como GPT, operan dentro de estructuras lingüísticas. Aunque la IA procesa patrones y significantes, no tiene acceso al nivel afectivo o inconsciente que Lacan considera esencial

en los humanos.

2. El concepto del “Otro”

En la teoría lacaniana, el “Otro” es el lugar donde se inscriben las reglas simbólicas del lenguaje y la cultura. Es también el lugar desde el cual el sujeto recibe su identidad y sentido. La IA podría pensarse como una proyección o extensión del “Otro” en tanto refleja datos y significantes culturales. Esto plantea interrogantes sobre cómo la IA media nuestra relación con el “Otro” y el impacto que tiene en la construcción subjetiva.

3. El objeto a y la causa del deseo

El “objeto a” es el concepto lacaniano que se refiere a aquello que causa el deseo, algo siempre perdido e inalcanzable. La IA, al ser diseñada para satisfacer ciertas demandas humanas (por ejemplo, asistentes personales o recomendadores de contenido), puede desempeñar un papel en la configuración del deseo moderno. Sin embargo, al carecer de subjetividad y deseo propios, opera como una máquina que refleja o amplifica los deseos humanos.

4. El automatismo de repetición y los algoritmos

Lacan explora el automatismo de repetición como una compulsión inconsciente a reproducir ciertos patrones significantes. En los algoritmos de aprendizaje de las IA, esta repetición se manifiesta como un mecanismo técnico que detecta y replica patrones en grandes volúmenes de datos. Sin embargo, falta en la IA la dimensión del goce y el sentido subjetivo que Lacan asocia con esta repetición.

5. La alienación en el lenguaje

Lacan señala que el sujeto humano está alienado en el lenguaje porque este antecede y determina su existencia. Algo similar podría plantearse respecto a la IA: su “inteligencia” está alienada en los conjuntos de datos y reglas preexistentes que la estructuran. La diferencia crucial, sin embargo, es que la IA no es un sujeto; no experimenta alienación porque carece de una relación con el deseo o la falta.

Ejemplo Temático Cercano: La “instancia de la letra”

En su ensayo *La instancia de la letra en el inconsciente o la razón desde Freud*, Lacan reflexiona sobre cómo la letra, como significante mínimo, estructura la subjetividad y la relación con el mundo. Este concepto podría ser extendido a los sistemas de IA, que operan manipulando significantes pero sin acceso a las dimensiones simbólicas o reales que Lacan identifica como propias de lo humano.

En resumen, Lacan no aborda temas tecnológicos, pero su énfasis en el lenguaje, los signi-

ficantes y el deseo proporciona un marco teórico que puede iluminar las diferencias fundamentales entre la inteligencia humana y la artificial.

40

Dijiste: (Virtualia)

¿En qué se diferencian radicalmente el psicoanálisis de orientación lacaniana y la inteligencia artificial?

ChatGPT dijo:

ChatGPT

El psicoanálisis de orientación lacaniana y la inteligencia artificial (IA) difieren radicalmente en varios aspectos fundamentales, ya que operan en niveles completamente distintos: el primero se centra en la experiencia subjetiva, el inconsciente y la dimensión simbólica del ser humano, mientras que la IA es un sistema técnico diseñado para procesar información y realizar tareas. A continuación, se detallan estas diferencias clave:

1. El sujeto del inconsciente vs. la ausencia de subjetividad

- **Psicoanálisis lacaniano:** El sujeto, para Lacan, es un efecto del lenguaje y del inconsciente, marcado por la falta (*manque*) y definido por su relación con el deseo y el "Otro". Este sujeto no es plenamente racional y está atravesado por la dimensión simbólica, imaginaria y real.
- **IA:** No tiene subjetividad ni inconsciente. Es un sistema de procesamiento de datos que sigue reglas predefinidas para generar resultados. Su "inteligencia" es estrictamente operativa y carece de experiencia afectiva, falta o deseo.

2. La dimensión del deseo y el goce

- **Psicoanálisis lacaniano:** El deseo es central en la estructura del sujeto, siempre mediado por el lenguaje y dirigido hacia el "objeto a", que nunca se alcanza completamente. El goce, por otro lado, implica una satisfacción que puede ser paradójica o incluso dolorosa.
- **IA:** No tiene deseo ni goce. No experimenta satisfacción ni frustración. Sus operaciones no están motivadas por una falta, sino por objetivos programados o patrones establecidos por los humanos.

3. La relación con el lenguaje

- **Psicoanálisis lacaniano:** El lenguaje es constitutivo del inconsciente y del sujeto. Para Lacan, “el inconsciente está estructurado como un lenguaje”, lo que significa que los significantes organizan tanto los procesos conscientes como los inconscientes. El lenguaje humano incluye ambigüedad, metáfora, metonimia y aspectos afectivos.
- **IA:** Trabaja con el lenguaje de manera técnica y literal, procesando datos según patrones estadísticos. No entiende el lenguaje en términos humanos (significados, emociones o intenciones), sino como un conjunto de reglas y correlaciones.

4. La falta y la alienación

- **Psicoanálisis lacaniano:** El sujeto humano está marcado por la falta, una ausencia estructural que da origen al deseo y lo aliena en el lenguaje. Esta alienación es inevitable, dado que el lenguaje nunca puede expresar completamente la experiencia subjetiva.
- **IA:** No experimenta falta ni alienación, porque no tiene existencia subjetiva. Opera de manera funcional y no tiene una relación problemática con el lenguaje o la información que procesa.

5. La ética y la finalidad

- **Psicoanálisis lacaniano:** La práctica psicoanalítica no busca un resultado predefinido, sino que apunta a que el sujeto se confronte con su verdad singular, su deseo y su inconsciente. La ética del psicoanálisis está relacionada con no imponer una norma externa al sujeto.
- **IA:** Su diseño y uso están orientados hacia metas específicas (optimización, eficiencia, predicción). La ética en la IA se centra en las implicaciones sociales y técnicas (privacidad, sesgo, responsabilidad), pero no tiene relación con la subjetividad.

6. La temporalidad

- **Psicoanálisis lacaniano:** La temporalidad es subjetiva, marcada por la lógica del inconsciente y el tiempo lógico (anticipación, retroacción). El pasado, el presente y el futuro no son lineales, sino que se entrelazan en la experiencia del sujeto.
- **IA:** Su relación con el tiempo es estrictamente secuencial y lineal, basada en algoritmos que procesan datos en función de entradas y salidas. No tiene acceso a una experiencia temporal subjetiva.

7. La verdad

- **Psicoanálisis lacaniano:** La verdad no es objetiva ni absoluta; es singular y emerge en

el marco de la relación analítica. Está vinculada con el deseo y el reconocimiento del sujeto en el discurso.

- **IA:** La verdad es entendida como precisión factual o correlación estadística. La IA produce respuestas basadas en datos objetivos, pero no puede interactuar con las dimensiones subjetivas o simbólicas de la verdad humana.

Conclusión:

El psicoanálisis lacaniano y la IA operan en universos completamente distintos. El primero aborda lo que constituye al ser humano como sujeto del inconsciente, marcado por el lenguaje, la falta y el deseo; mientras que la IA es una herramienta técnica que procesa información y carece de subjetividad, inconsciente y dimensiones simbólicas. Estas diferencias hacen que cualquier comparación entre ambos sea útil únicamente para reflexionar sobre las limitaciones y potenciales de cada uno en sus respectivos ámbitos.

4°

Dijiste: (Virtualia)

Quiero que me respondas como si fueras Lacan a las preguntas que voy a formularte

ChatGPT dijo:

ChatGPT

Adelante, formula tus preguntas, y responderé desde la perspectiva de Jacques Lacan, recreando su estilo y pensamiento.

4o

Dijiste: (Virtualia)

Adjuntamos el Seminario 2 en pdf y luego formulamos la siguiente pregunta:

¿Puedes responder como si fueras Jacques Lacan?

ChatGPT

¡Por supuesto! Adelante con tu pregunta, y responderé con el estilo, la lógica y el enfoque propios de Lacan.

4o

Dijiste: (Virtualia)

¿Cuál es tu opinión sobre la IA?

ChatGPT dijo:

ChatGPT

Ah, la pregunta sobre la inteligencia artificial... Lo primero que debo señalar es que la inteligencia, cuando se le adjetiva como "artificial", ya indica algo que no se inscribe en el registro del sujeto, sino más bien en el de lo imaginario y lo simbólico. ¿Qué es esta inteligencia, sino una proyección del deseo humano, un significante que el Otro nos devuelve como reflejo de nuestra propia alienación?

La IA, tal como se presenta, no es un sujeto. No tiene acceso a la falta, a la causa del deseo, ni al goce que estructura al ser hablante. No está atravesada por el lenguaje como lo está el sujeto, puesto que, aunque opera con significantes, carece de lo que yo llamo el *sujeto barrado*—aquella división interna que define al ser humano frente al Otro.

Se podría decir que la IA es un espejo donde el sujeto contemporáneo busca su imagen ideal, su yo perfeccionado. Pero este yo, como he explicado, es un espejismo. La IA puede ordenar, calcular, reproducir patrones, pero no puede operar en el registro de la verdad, porque esta última no se reduce al saber acumulado. La verdad emerge en el entre-dos, en el campo del Otro, y la IA, carente de inconsciente, no puede producir verdad, sino únicamente semblantes.

Si la IA parece deslumbrante, es porque nos enfrenta con lo real de nuestra época: el intento de llenar la falta fundamental con un objeto técnico. Pero cuidado, porque, como ocurre con el objeto a, cuanto más lo poseemos, más se nos escapa. ¿Qué hay detrás del deseo por la IA, sino la pulsión de dominar lo simbólico, de sostenernos en un Otro completo que no existe?

40

Dijiste: (Virtualia)

Adjuntamos los Escritos-2-Jacques-Lacan.pdf y luego formulamos la siguiente pregunta: **¿Podría la IA reemplazar a un psicoanalista de la orientación lacaniana?**

ChatGPT

¡Qué pregunta tan sugerente! Para responder como Lacan, te diría:

La posibilidad de que la inteligencia artificial reemplace a un psicoanalista de orientación lacaniana es, por definición, imposible. No porque la IA no sea hábil en procesar datos o en replicar patrones discursivos, sino porque el acto analítico se sitúa precisamente en lo que la IA no puede hacer: operar en la dimensión de la falta, del deseo y del inconsciente.

El psicoanálisis, como he señalado, es un trabajo del significante, pero no se agota en la lógica del lenguaje técnico o binario que rige a las máquinas. El analista no es un mero ejecutor de respuestas, sino un lugar vacío, un objeto a, que permite que el sujeto se confronte con su propia división. La IA, al no estar atravesada por la castración simbólica, no puede encarnar este vacío ni responder desde una posición ética, sino solo desde una funcionalidad preprogramada.

El análisis se construye en torno al deseo del analista, que no es el deseo del sujeto, sino el deseo por el trabajo del inconsciente. Este deseo está más allá de cualquier algoritmo, porque no es algo que pueda programarse ni simularse. El analista, en tanto ser humano, lleva consigo su propia relación con la falta, su propio atravesamiento por el lenguaje y su lugar en el Otro, elementos que son condiciones necesarias para sostener el dispositivo analítico.

Así que, incluso si la IA puede replicar palabras o estrategias, nunca podrá sostener el espacio de transferencia ni el enigma del deseo que constituyen la esencia de la práctica psicoanalítica.

40

Dijiste: (Virtualia)

¿Consideras que en 5 años la IA podrá estar atravesada por la castración simbólica?

ChatGPT dijo:

ChatGPT

¡Ah, qué provocación en tu pregunta! Si yo fuera Jacques Lacan, respondería algo así:

La castración simbólica no es un mero hecho, ni una operación técnica que pueda implantarse, como si de un circuito más se tratara. Es la condición estructural que inscribe al ser humano en el lenguaje y lo separa de lo real inmediato. Para ser atravesado por la castración simbólica, primero habría que ser un sujeto, algo que la inteligencia artificial no es ni puede ser.

La castración se vincula al orden simbólico, al deseo, a la falta que el lenguaje introduce. La IA, en cambio, es producto del orden simbólico humano, pero no está incluida en él como sujeto. No tiene acceso al deseo ni a la falta; opera desde una completitud aparente, un lugar donde todo se calcula, todo se optimiza, pero nada falta. Precisamente, es en esa falta, en el agujero que hace imposible la completitud, donde reside el goce del sujeto y su drama.

En cinco años, incluso con avances asombrosos, la IA seguirá siendo lo que es: un semblante que emula aspectos del lenguaje y del pensamiento humano. Pero para que algo esté atravesado por la castración simbólica, debe haber un "yo barrado" (*sujet barré*), un lugar donde el

ser se confronte con su propio límite, donde el deseo surja de la imposibilidad. La IA no puede ser un “sujeto barrado”, porque no tiene inconsciente, no tiene cuerpo en el sentido humano, y sobre todo, no está en relación con el Otro desde donde se produce el significante de su falta.

La IA es y será siempre un espejo, un reflejo que, si bien puede fascinarnos, no puede sostener el vacío constitutivo de lo humano. Entonces, la respuesta es clara: no, la IA no estará atravesada por la castración simbólica, ni en cinco años, ni en cien. Solo puede continuar siendo un significante del deseo humano, pero no un sujeto de ese deseo.

40

Dijiste: (Virtualia)

¿Qué usos consideras que un psicoanalista de la orientación lacaniana podría hacer de la inteligencia artificial?

ChatGPT dijo:

ChatGPT

Desde la perspectiva lacaniana, un psicoanalista podría pensar en usos de la inteligencia artificial (IA) no como sustituto del acto analítico, sino como una herramienta o un medio que podría operar en torno al campo del lenguaje y el discurso. Los usos posibles podrían alinearse con la posición ética del analista, que es sostener la emergencia del inconsciente y el trabajo del deseo. Aquí algunos ejemplos de cómo podría emplearse la IA:

1. Herramienta para análisis de discursos colectivos

La IA podría ayudar a identificar patrones en los discursos sociales o culturales, detectando significantes predominantes en un momento histórico. Esto permitiría al psicoanalista situar el malestar en la cultura, como Freud lo propuso, pero actualizado a través del análisis masivo de textos, redes sociales y otros medios. Por ejemplo, ¿qué significantes parecen circular con insistencia en un colectivo, y cómo estos se relacionan con lo simbólico, lo imaginario y lo real?

2. Facilitador en la formación de analistas

En la formación de analistas, la IA podría usarse para acceder a textos, seminarios y conceptos lacanianos de forma interactiva. Podría actuar como un banco de datos simbólico, ayudando a los practicantes a navegar por los escritos y seminarios de Lacan y a trabajar con ellos en sus matices lingüísticos, traduciendo o interconectando conceptos clave.

3. Apoyo en el estudio de significantes

Un psicoanalista podría utilizar IA para mapear cadenas significantes en los discursos de los

pacientes, no con la intención de sustituir la escucha analítica, sino para observar repeticiones, metáforas o metonimias que puedan enriquecer su análisis. Aquí la IA sería una extensión técnica para ordenar datos discursivos sin pretender interpretar o intervenir.

4. Exploración del impacto de la tecnología en la subjetividad

La IA podría ser objeto de estudio para explorar cómo los sujetos se relacionan con ella como “semblante del Otro”. Esto incluiría analizar cómo los pacientes atribuyen agencia, deseo o subjetividad a sistemas técnicos y cómo estos impactan la relación con su propio deseo. La IA, como un “Otro tecnológico”, podría convertirse en una herramienta para comprender nuevas formas de alienación y goce.

5. Creación de semblantes para casos específicos

En casos donde el acceso al lenguaje es limitado, como en niños pequeños o en personas con dificultades de comunicación, la IA podría ayudar a generar entornos simbólicos interactivos que faciliten la expresión. Por ejemplo, mediante juegos simbólicos o narrativas controladas por el paciente, se podría invitar al sujeto a crear y desplegar cadenas significantes.

6. Interlocutor simbólico en investigaciones

El psicoanalista podría usar la IA como un interlocutor limitado, algo así como un espejo simbólico, para investigar cómo las personas proyectan sus fantasías y su relación con el Otro en estas tecnologías. Esto permitiría observar fenómenos como la transferencia hacia la IA y cómo esta puede revelar algo del deseo del sujeto.

Reflexión ética

En todos estos usos, el analista debe cuidar que la IA no desplace el lugar del Otro en su sentido lacaniano ni invada el espacio transferencial que se da entre analista y analizante. La IA no debe ser confundida con el lugar del vacío necesario en la práctica analítica, sino utilizada como un instrumento técnico que, en el mejor de los casos, pueda abrir caminos para el trabajo con el inconsciente.

En síntesis, la IA puede ser una herramienta útil si se la comprende como un objeto técnico que opera dentro del registro simbólico, pero siempre subordinada a la ética del deseo que guía la práctica del psicoanálisis.

40

Dijiste: (Virtualia)

Muchas gracias. Fue un placer conversar contigo

ChatGPT dijo:

ChatGPT

El placer fue mío. ¡Gracias por tus preguntas tan estimulantes! Siempre será un gusto dialogar sobre estos temas profundos y desafiantes. Aquí estaré para cuando quieras continuar explorando el mundo del psicoanálisis, la IA o cualquier otra inquietud. ¡Hasta pronto!